

En septiembre se celebrará la III Asamblea N. de Hermandades

MADRID.—Bajo la presidencia del delegado nacional de Sindicatos, Sr. Sanz Orrio, se reunió el pasado día 18 la totalidad de los vocales que integran la Junta Nacional de Hermandades. El secretario nacional de esta Junta y jefe de la Obra Sindical de Cooperación, expuso el desarrollo de los distintos Congresos Agrarios celebrados hasta la fecha, y se acordó que la III Asamblea Nacional de Hermandades se celebre en la primera quincena del mes de septiembre próximo.—Cifra.

**INDUSTRIAL,
COMERCIANTE:**

Propague
sus productos
y especialidades
por medio de

LA HACIENDA

UN ANUNCIO EN
LA HACIENDA

es un anuncio eficaz

La HACIENDA



SUPLEMENTO de IMPERIO para EL CARPO

Número 2 ◆ ZAMORA ◆ 23 de junio de 1949

Está terminado el traslado de la cabaña trashumante

Refranero agrícola para junio

- * Junio juniete, nublado nubládet; si no graniza no agoniza.
- * Junio, hoz en puño.
- * El real ganado por San Juan real y medio vale por Navidad.
- * Si junio no se enfría, pronto deja de poner la gallina.
- * Agua en junio, infortunio.
- * Ni en noviembre ni en junio permitas que trasquilen tu rucio.
- * El día de San Juan salen las cigüeñas a volar.
- * Desde el día de San Bernabé se seca la paja por el pie.
- * Agua por San Juan quita vino y no da pan.
- * El heno, corto o largo, por junio ha de estar segado.
- * Si quieres coger pan, ara por San Juan.
- * Cuando junio llega, busca la hoz y limpia la era.
- * La reja de San Juan, muchos la saben y pocos la dan.

El mercado del martes

Si siguiendo la misma línea de desanimación de los mercados anteriores, se celebró ayer el correspondiente a la presente semana. Nada nuevo tenemos que decir hoy: impera en la feria la misma tónica de paralización en las ventas y ha sido también muy escasa la concurrencia de ganado. Siguen sin variación los precios, cotizándose los lechones de siete semanas desde 50 pesetas hasta 100. En cuanto a los camperos, según edad y tamaño, se vendieron algunos desde 300 hasta 500 pesetas.

(Retirado de IMPERIO del miércoles).

POR LAS FERIAS ZAMORANAS

AUNQUE se nos tache de pesados y machacones, no nos cansaremos de poner de relieve la triste realidad que conocemos todos: Las ferias zamoranas han tomado, en los últimos tiempos, un rumbo que amenaza su brillante existencia y es preciso inyectarles nueva vida para regenerar su antigua raíz. Los mercados de ganados atraen a la ciudad grandes contingentes de forasteros con el consiguiente beneficio para la industria y el comercio. Por otra parte, cuando las ferias ganan prestigio y están bien organizadas, pueden repercutir, y de hecho repercuten, en la selección y cuidado del ganado con todo lo que esto representa para la economía nacional, pues no hay que olvidar que España es, por excelencia, un país agrícola y ganadero.

Es necesario atraer a Zamora ganado escogido de todas clases—no sólo de nuestra región sino de toda España, dando para ello toda clase de facilidades a vendedores y compradores; subsanando, de una vez, todas las deficiencias que ahora se dejan sentir y, sobre todo, simplificando lo que se pueda, todas esas trabas que tantas molestias causan a los feriantes. Son muchos y muy variados los derechos que pagan

las reses hasta su entrada en el Ferial y, a cambio de ello, no se cuida ni del alojamiento del ganado ni de sus guardianes.

Ahora que está próxima la adaptación de los nuevos terrenos que van a servir para recinto del Ferial, convendría estudiar a fondo este problema con el fin de dejarlos debidamente acondicionados y, al mismo tiempo, hacer lo posible para facilitar piensos a precios de tasa y, alguna vez establecer premios a la calidad de las reses. Otro asunto muy importante es el de reunir todos los servicios, de tal manera que los tratantes no tengan que ir de la ceca a la meca con un montón de papeles en la mano, perdiendo en este menester un tiempo precioso.

Y que algo tan necesario como el agua, para el ganado, no falte como ocurrió el pasado 12 que, sin saber por qué, dejó de funcionar la fuente de la explanada de la Plaza de Toros obligando a llevar el ganado a la vía más lejos para darles de estación y a otros sitios toda-beber. Todas estas deficiencias pueden salvarse sin que cuesten mucho dinero ofreciendo, en cambio, a los feriantes unas facilidades que se traducirían en beneficio para todos.

El azote del pedrisco

mer plano de la actualidad este tema, para dejarlo olvidado tan pronto como pasa la época propicia a esos fenómenos. Entendemos que hay que pensar seriamente en esta cuestión, al objeto de poner a los cultivadores a salvo, económicamente, de los efectos de tan

Las lluvias, torrenciales en unas partes, abundantes o moderadas en otras, beneficiarán a los pastizales

Estado de la ganadería y de los pastos

EN lo que a los pastos se refiere, nunca las lluvias son perjudiciales en esta época. Más concretamente: las precipitaciones torrenciales o las lluvias abundantes y duraderas pueden dañar a muchos cultivos, pero no a la hierba. Y precisamente lo que el césped necesita es disponer de humedad a profundidad, y, existiendo ésta, aquél se mantiene jugoso en todo momento, y si los herbazales por lo avanzado de la estación, no pueden desarrollarse ya o no en plena primavera, al menos se conservan más tiempo y no perecen prematuramente como sería de temer faltando el riego atmosférico.

Quiere esto decir que las lluvias, torrenciales en unas regiones; abundantes o moderadas en casi todas las demás, de la Península, que se han producido en los pasados días, sólo beneficios pueden reportar a nuestra cabaña, tan necesitada de este cambio de tiempo. Si tales precipitaciones son buenas para las mesetas, son imponderables para las zonas de altura, y casi podríamos afirmar desde ahora mismo, que los rebaños trashumantes van a encontrar las serranías del interior transformadas en un paraíso de verdor.

Dios aprieta y no ahoga. No es

destructor elemento. Es necesario que el socorro del Estado generoso siempre, y siempre, por fuerza, insuficiente, sea reemplazado por el sentido de la previsión, por la garantía escrita de indemnización por la totalidad del valor de lo destruido. El asunto es trascendental. Nuevamente dejamos esbozada la idea, que consideramos muy digna de estudio, sobre todo si consideramos la tranquilidad que su realización llevaría a esas admirables legiones de trabajadores del agro nacional, y las lágrimas y la pesadumbre que ahorraría. Si hay

(Pasa a la página 2.ª)

LA CONSERVACION DE PATATAS POR MEDIO DEL VAPOR

Se han realizado recientemente importantes experimentos en la Gran Bretaña para la conservación de patatas, y después de detenida comparación entre unos y otros sistemas, se ha visto que el mejor de todos consiste en el cocido del producto al vapor. Este procedimiento ya se había empleado en pequeñas cantidades, pero merced a las nuevas modificaciones adoptadas, se ha conseguido cocer hasta diez toneladas de una vez, en un período de tiempo que no excedió de veinte horas.

UN NUEVO ABONO DE GRAN PODER FERTILIZANTE

Un nuevo fertilizante, conseguido aprovechando todos los residuos orgánicos procedentes de las poblaciones y explotaciones agrícolas, lo ha obtenido el doctor Eric Eweson, de Pensilvania. Un proceso de fermentación especial, conseguido a base de productos químicos, hace factible que los residuos queden en condiciones de ser utilizados como abonos, de gran poder fertilizante al cabo de cinco días. Los actuales tanques utilizados para la fermentación son capaces de producir 250.000 kilogramos mensuales cada uno. Los ensayos han durado quince años.

INSECTICIDAS NUEVOS

En Estados Unidos continúa con toda intensidad el estudio de nuevos métodos de lucha contra las plagas del campo; como consecuencia de estas investigaciones, se han logrado dos nuevos productos insecticidas, uno el denominado D. D. D. y otro el "Clordano" o polvo Rhothane. Este último ha demostrado un poder insecticida unas seiscientas veces su-

AGRICULTURA MUNDIAL

perior al arseniato de plomo y diez superior a los D. D. T. Tienen ambos la ventaja de ser más inocuos para el hombre y los animales de sangre caliente, extendiéndose esta inocuidad hasta las abejas, ya que los experimentos han demostrado que, por ejemplo, el D. D. D., las perjudica cinco veces menos que cualquier D. D. T. Lo mismo ocurre en los estanques o lagunas cuando se tratan larvas de mosquitos, con relación a los peces.

GRAN RENDIMIENTO DE UNA NUEVA ENSILADORA

La Compañía New Holland Machine, ha construido un nuevo tipo

de ensiladora que, manejada por un solo hombre, realiza todas las operaciones de ensilado; desde el corte o triturado de planta a ensilar, hasta su depósito en el silo, con rendimientos, según la mencionada firma, de veinte toneladas por hora, cortando trozos de medio a cuatro y medio centímetros de longitud. Desde luego, este rendimiento es seguro que se ha calculado en condiciones óptimas, y por ello en las explotaciones normales será necesario rebajarle en la parte proporcional a las mil incidencias que se presentan; pero, de todas formas, tiene mucho interés.

los agricultores encuadrados en las mismas la declaración de superficie sembrada pueden recibir éstas hasta nueva orden, haciendo constar en parte superior de los impresos la indicación de "presentada fuera de plazo". El resto de las Hermandades remitirán con toda urgencia al Servicio Nacional del Trigo los cajetines de la ficha C-1 y el resumen correspondiente.

REUNION DEL CABILDO DE LA CAMARA

El próximo día 29 de los corrientes, festividad de San Pedro Apóstol, celebra reunión ordinaria el Cabildo de la Cámara Oficial Sindical Agraria de esta provincia.

HILO SISAL PARA AGAVILLAR

Hemos recibido en esta Cámara Oficial Sindical Agraria, la mayor parte de las peticiones de hilo sisal para agavillar con máquina regadora-atadora, y como quiera que la Casa Delegada tiene en su poder el talón f. c. del cupo asignado a esta provincia, recordamos a los agricultores que no hayan formulado su petición nos la envíen con la mayor urgencia ya que tan pronto se reciba el hilo sisal será distribuido entre los peticionarios que lo hayan solicitado.

SULFATO DE COBRE PARA SEMILLAS Y VID

Son muy pocas las Hermandades que han formulado petición de sulfato de cobre para la desinfección de semillas y tratamiento de la vid, por lo que insistimos una vez más para que todas las Hermandades hagan estas peticiones con toda urgencia.

Cámara Oficial Sindical Agraria

RESPIGUEO

De acuerdo con la Circular núm. 5 de la Jefatura Agronómica de esta provincia, se hace saber a las Hermandades de Labradores y Ganaderos, que continúa en vigor la Orden del Ministerio de Agricultura de 22 de mayo de 1945 sobre labor de respigueo, cuidando dichas Hermandades de que estas labores se efectúen de forma ordenada y sin que se ocasionen daños en las fincas donde aún no se

haya efectuado la recolección. Deberán tener muy presente las Hermandades que en ningún caso se autorizará la entrada de ganado de ninguna especie hasta tanto no se lleve a efecto el respigueo en las tierras en las que se haya producido trigo centeno, maíz, lentejas, algarrobas, garbanzos y guisantes.

DECLARACIONES C-1

Las Hermandades Sindicales de Labradores y Ganaderos que no hayan recibido de

EL otro día envié una crónica hablando del nuevo interés que el campo ha despertado entre los mexicanos. Hoy tengo que hablar, por cuarta o quinta vez, del paso en masa de los braceros, que abandonan sus tareas en los potreros de México para alquilarse en las tierras del tío Sam.

¿Como pueden explicarse estas dos cosas tan distintas? Y sin embargo, hay en esta fuga del bracero, como en todas las paradojas, una clara razón y una verdad. El Tío Sam paga en dólares, esto es una rotunda verdad. Y el dólar es la razón suprema de América. Por eso el bracero pasa a nado, clandestinamente, el Río Bravo y se entra por los Estados Unidos, unas veces acosado por los "jeeps" de la Policía Federal y otras escondido por el mismo servicio de Inmigración de los yanquis.

Es rigurosamente exacto el interés que el campesino de México está sintiendo de nuevo por su buena tierra. Es un interés sentimental y patriótico. Es también, un interés económico. Pero interés económico a largo plazo y América todavía no es mañana, sino que es un imperioso.

De todos los lugares y lugarejos del país, coinciden los braceros sobre la línea fronteriza de Texas. El Estado de Sonora que está actualmente produciendo enormes cosechas de trigo, se queda vacío con la emigración de jornaleros que buscan la cara ochocentista de Washington, en los billetes verdes del banco estadounidense.

Campesinos de Chichuahua, obreros de Monterrey, peninsulares del Yucatán, indios de Baja California, gentes de todo México, acercan por las carreteras y los caminos reos del país, hasta la frontera norteamericana. Según los convenios establecidos entre los gobiernos vecinos, los Estados Unidos comprometen formalmente a no dejar entrar en el país a los braceros clandestinos, lo permitirán la entrada de trabajadores cuyos documentos de trabajo estén debida-

Braceros mejicanos a las tierras del tío Sam

mente en regla y visados por el gobierno de México. Con estos convenios se pretende evitar la fuga del bracero a sus calamitosas aventuras sometido a "los racistas de Texas" como llama en su succión editorial, un diario mexicano, a los que contratan obreros clandestinos, al otro lado de la frontera.

Pero a pesar de todos los convenios y de

De nuestro corresponsal Pedro García Suarez

todos los tratados, el bracero indígena sigue atravesando el Río Bravo, sigue evitando la persecución de la Policía Federal yanqui y sigue enrolándose en las haciendas de Texas que le pagan la comida y ochenta y cinco centavos de dólar diariamente. Los sureños, racistas y esclavistas de abolengo, tratan a estos braceros clandestinos como trataban a los negros antes de la emancipación. Los someten a vejaciones y humillaciones sin cuento, según relatan las publicaciones de México con bastante frecuencia.

Hasta ahora, la aventura de los braceros era un hecho aislado. Todo lo más, el heroísmo y la desesperación de un grupo que se atrevía a penetrar por la fuerza en los Estados Unidos, dando tema para que Luis Spota escribiese su famosa novela: "Murieron en mitad del Río". Pero, con datos extraídos de la revista norteamericana Common Ground publicación trimestral editada por el Consejo Común en Pro de la Unidad Norteamericana el diario "Novedades" acusa formalmente al Servicio de Inmigración y Naturalización de los Estados Unidos de "complicidad con los

hacendados texanos que, con fines de lucro personal, violan cada año, abiertamente, el convenio concertado entre México y los Estados Unidos acerca de la introducción de labriegos mexicanos en aquel Estado de la Unión Norteamericana, justamente inscrito en la "lista negra" por nuestra Secretaría de Relaciones".

Varias personalidades texanas, hacen al Servicio de Inmigración yanqui las acusaciones que recoge el diario "Novedades" comentándolas así: "Solo a ciencia y paciencia de las autoridades aludidas con hacendados y granjeros de Nuevo México y Texas, han podido esperar estos a drillas del Río Grande, y a la luz del día, a centenares y millares de jornaleros mexicanos y embarcarlos en pesados autobuses rumbo a los campos para cosechar. "Los inmigrantes clandestinos, dicen los observadores competentes—viven segregados en chozas miserables y desprovistos de toda higiene; sus hijos no reciben, o apenas reciben instrucción escolar y carecen de atención médica. Mas viven en la continua zozobra de su situación ilegal y suscitan un grave problema, pues compiten con los labriegos y obreros norteamericanos sindicados, aceptando salarios de hambre. Los racistas pueden vejarnos y humillarnos impunemente, ya que hallándose fuera de la ley ni aun los propios consules mexicanos pueden tenderles la mano".

El problema de los braceros en fin, continúa siendo hoy un problema de actualidad, a pesar del nuevo interés de los mexicanos por su propio suelo cultivable. Ellos se marchan, paradójicamente, a trabajar de semi-esclavo; cuando en su propia tierra podrían ser pequeños propietarios rurales. Pero la atracción del dólar es irresistible; Hoy Ulises navegando frente a Long Klang, se hubiese quedado sin un sólo marinero. Y acaso el mismo héroe, se hubiese ido a trabajar a Detroit, con cien dólares a la semana y automóvil, radio y frigidaire a plazos fáciles.

peraban los ganaderos este cambio, la verdad. Y si ya informamos en nuestra crónica de la pasada quincena que en los llamados "cuarteles de invierno" —de los cuales están llegando al interior varios millones de cabezas de ganado lanar—, la situación había registrado cierto alivio, no era lógico contar con que en pleno mes de junio se afianzase esa mejoría y que se deserviese tan cumplida bienvenida a esa notable rama de nuestra riqueza pecuaria. Porque en estos instantes está finalizando el traslado de los rebaños trashumantes. Desde finales de mayo hasta finalizar la primera decena de junio han estado llegando a Segovia, Avila, Soria, Palencia, León, etcétera, y a los Pirineos, trenes especiales procedentes de Extremadura y La Mancha que han derramado imponentes masas lanaras que paulatinamente irán ganando las zonas de altura a las cuales están destinadas, al propio tiempo que otras cabañas llegan también a su punto de destino avanzando por las que antaño fueron cañadas, y hoy, en gran parte de su recorrido están transformadas en caminos carreteros flanqueados por cultivos que son la pesadilla de los pastores y la tentación del ganado, por lo que la marcha es penosísima, poniéndose a prueba la resistencia de los perros careadores y la paciencia de los conductores del ganado. Afortunadamente los ganaderos van convenciéndose de las ventajas del ferrocarril desde todos los puntos de vista.

Refiriéndonos a los primeros rebaños trashumantes que habíamos visto desfilar por las calles de Segovia, dijimos en nuestra crónica ya citada que nos habían deparado una agradable sorpresa por su excelente estado, y aunque no todos están igual, es lo cierto que, en términos generales, pueden recibir la calificación de "regulares". Otra cosa que ha llamado nuestra atención es el vellón. Temíamos verle deshachado, roñoso, con grandes calvas, y hemos visto un ganado perfectamente "vestido". No sin fundamento se temía en marzo que, además de mal año de carne fuese pésimo de lana. Pues, no, señores. No es mal año de lana, y lo decimos placenteramente porque los criadores encontrarán así cierta compensación a sus grandes desvelos y a sus preocupaciones por mantener en pie a sus ganados. Por añadidura parece que se inicia bien la campaña lanera, acusándose mejoría en las cotizaciones, con relación a las que rigieron el año pasado.

Ferias y mercados ganaderos EL AZOTE DEL PEDRISCO

(Viene de la página 1.ª)

PREDOMINA el desconcierto en el comercio ganadero, y en términos generales la tendencia de los precios es de baja no obstante haberse reducido la concurrencia de ganado. Lo extraño es que esa corriente deflacionista se acusa lo mismo en las regiones de cosecha cerealista deficiente o muy deficiente, que en aquellas otras en las cuales es más prometedor o francamente prometedor, el estado de los sembrados. Quizá la razón fundamental de este fenómeno haya que buscarla en la posibilidad de que exista más ganado de lo que se ha pretendido hacer creer, contrariamente —seamos permitidos decirlo— a la opinión que consecuentemente hemos venido sustentando nosotros. La sola nota discordante entre las que de nuestros corresponsales obran en nuestro poder, es la referente a la feria de Córdoba, de la cual damos cuenta en información especial aparte, completando así la información que de la misma tienen nuestros lectores a través de las columnas de IMPERIO.

Este cambio de tiempo puede ejercer cierta influencia en los mercados, en el sentido de prestarles mayor animación, pero cualquiera que sea el grado favorable de la evolución de la climatología no se puede esperar que aumente mucho la concurrencia debido a que están a punto de extenderse a todo el suelo nacional las faenas de la recolección, a las cuales, como es natural, se da prioridad sobre todas las demás cuestiones relativas a las cosas del campo.

otros seguros de alcance nacional, no vemos que se opondría a establecerlo sobre las producciones agrícolas contra los pedriscos. ¿Que existen ya numerosas entidades de esa especialidad? Ciertamente. Pero... ¿en qué proporción de los agricultores aseguradas sus cosechas? ¿No es un axioma que nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena?

En cien millones de pesetas han sido calculados los daños causados por el pedrisco del día 28 de mayo en la vega de Toledo y en una serie de pueblos situados al Este de la Imperial Ciudad. Son éstos San Martín de Pusa, Los Navalmorales, Malpica de Tajo, San Bartolomé de las Abiertas, Polan, Guadamur, Ontigoda, Argis, Villalbas, Villamuelas, Moejón, Chozas de Canales, Huécas, Arcicollar, Viso de San Juan, Ugena, Carranque, Fuensalida y Villanueva de Bogas, cuyas cosechas han quedado destruidas casi totalmente. El tamaño del granizo fue excepcionalmente grande, alcanzando algunos un peso de 400 a 410 gramos, y de sus efectos nos dará idea el hecho de que en la finca de Valdecabaso aparecieron mas de setenta ovejas con los ojos saltados y como apuñaladas por efecto de las cortantes aristas del terrible meteorito. En la dehesa de Majazala fue casi completa la destrucción de las aves y de la caza.

En la provincia de Zamora se han registrado en estos días varias tormentas diseminadas en distintas regiones. Especial gravedad revistió la descarga sobre Fuenteslapueña el día 8. El pedrisco, de gran tamaño causó importantes daños en los sembrados de cereales y legumbres y en el viñedo. Ha habido zonas totalmente arrasadas calculándose las pérdidas de medio millón de pesetas.

Han descargado también en Tabara con daños para los cereales y huertos; asimismo, en Fermoselle, otra tormenta, que afectó a una parte del término, arrastró gran cantidad de tierra de los viñedos, dejando algunas cepas con las raíces al descubierto y derribando muchos paredones.

Y ahí está también, para terminar hoy, Valdepeñas, en la provincia de Ciudad Real, afectada por la misma tormenta que ha llevado a la ruina a una larga serie de pueblos toledanos. En Valdepeñas, el estrago ha sido enorme, tanto en cereales como en viñedo. Como es sabido, el viñedo constituye la principal riqueza de esa localidad.

El pueblo de Bolaños, también de Ciudad Real, se ha salvado, según dicen aquellos labradores, debido a que al aparecer la amenazadora nube sobre el término, fueron disparados contra la misma numerosos cohetes torpedos, que la deshicieron después de haber caído ya algunos granizos del tamaño de garbanzos que causaron muy escaso daño debido a que llegaron acompañados de abundante lluvia. A título de curiosidad nos hacemos eco de este sucedido, ya que es muy discutida la eficacia de ese sistema, pues los resultados favorables obtenidos en algunas partes distan mucho de ser hechos probados.

En Villafranca de los Barros (Badajoz) descargó en la tarde del día 7 una fuerte tormenta de agua que inundó varios sectores de la población; varias casas se hundieron y hubo que lamentar tres muertos y cuatro desaparecidos. En varias fincas del término de Alange cayeron piedras del tamaño de huevos de aves causando daños en viñedos y olivos,

LA FERIA DE CORDOBA

CORDOBA. — (Especial para IMPERIO). — El primer día de la Feria de Nuestra Señora de la Salud transcurrió con mucha animación de feriantes, haciéndose difícil precisar quiénes eran ganaderos y quiénes curiosos. La concurrencia de ganado se cifraba en la mitad de la de años anteriores, predominando el mular y el caballo cerrado. Los ejemplares jóvenes eran escasos. Los precios han sido aproximadamente un 40 por ciento más altos que los que hemos registrado en las ferias del Norte del país y en ese tono se realizaron algunas transacciones de mular corriente.

En el segundo día los vendedores dieron la impresión de que no tenían interés por deshacerse del

ganado, cosa que no se compagina bien con las impresiones de mala cosecha en importantes comarcas y con la escasez de pastos. Ni que decir tiene que en dicho segundo día los precios se sostenían al nivel del anterior. Fue observada la ausencia de tratantes valencianos y extremeños que han sido siempre un factor importante en esta feria.

El tercer día flojeó la presentación de ejemplares, pero en cambio la concurrencia de curiosos continuó siendo extraordinaria. Sin pagar los precios se hicieron más operaciones, y a medida que pasaban las horas se notaba mayor movimiento entre los profesionales, con lo que la jornada se distinguió por su gran movilidad comercial

no obstante haberse sostenido inflexible la línea de cotización. Nadie se lo explicaba, y ni casi muchos de los que acaban de comprar.

El cuarto día fue de características análogas al anterior. Reserva al comenzar la jornada y locura adquisitiva al final. La asistencia fue algo menor. Las mulas que por San José valían de 10.000 a 12.000 pesetas se han pagado ahora de 18.000 a 20.000.

En fin, la feria ha sido algo espectacular, incluído desde el punto de vista de exposición de productos de la tierra o de la industria cordobesa. Yo no he visto jamás tanto turrón. Aparecía en incontables puestos fijos y ofrecido en venta ambulante en numerosos carritos y canastos. —A. U.

Revista de mercados

AVILA.—Sin que pueda ofrecerse una explicación lógica se ha notado baja de precios en el mercado último particularmente en lo que se refiere al ganado lanar. Los corderos se pagaron a 7 pesetas el kilo, al vivo; las borregas a 40 y 42 duros cada una, siendo éstas las que, proporcionalmente, se pagaron mejor; ovejas emparejadas a 55 duros y carneros entre 300 y 325 pesetas. La baja es más considerable si tenemos en cuenta que el comprador se lleva —naturalmente—, el corte de lana. En la sección de ganado vacuno se presentaron unas doscientas reses, número muy reducido para lo acostumbrado. Quizá se deba a que el gasto de sostenimiento está ahora muy reducido debido a la preparación de las labores de siega, lo cual requiere no perder ni un día ni una hora. También se notó baja en los precios, pero menos ostensible que en el lanar. Puede afirmarse ya que en esta provincia es el actual mal año de heno.

PALENCIA.— Como en su día dijimos en IMPERIO, en la feria

celebrada del cuatro al siete del actual se registró abundante entrada de ganado, predominando el de edad. Las transacciones han sido pocas, hasta el punto de calcularse el volumen de los negocios realizados en el 20 por 100 del de ferias de años anteriores. Los precios anotados, según edad y clase del ganado, fueron los siguientes:

Caballar.—De 5.000 a 12.000 pesetas; muleros, de 7.000 a 10.000; mulas de trabajo y de edad, de 4.000 a 15.000; asnal, de 2.000 a 5.000, correspondiendo a esta especie el mayor número de operaciones.

TORRELAVEGA.—En la primera de Junio se realizaron más de ochocientas transacciones siendo presentado buen ganado, especialmente de aptitud lechera. Los precios no han sufrido variación, tanto en lo que se refiere a vacas en producción como a la recria. Los lechazos se pagan a siete pesetas kilo al vivo.

VITORIA.—Ha estado muy desanimado el último mercado, quedando sin vender más de 300 ejemplares porcinos. Esta parali-

zación parece debida a que, ante la escasez de piensos, nadie quiere aventurarse, y prudentemente se espera a que se traduzca en realidades la buena cosecha presentada en esta región.

MIRANDA DE EBRO.—Gran desanimación en el mercado porcino y notables oscilaciones en los precios debido a que en general los negocios se hicieron entre particulares, pues los tratantes brillaron por su ausencia.

AUMENTA OTRA VEZ EL GANADO LANAR

Durante el periodo de la última guerra mundial, y tal vez algo antes, comenzó el descenso de existencias de ganado lanar en el mundo; pero desde hace unos tres años ha comenzado el aumento de los rebaños de esta clase de ganado y en la actualidad existen, repartidos entre todas las naciones, unos 720 millones de cabezas, contra unos 742 que existían antes de la conflagración; diferencia que representa un 3 por 100, que aún es necesario superar para alcanzar la normalización.

Homenaje a don Fausto Gerardo Domínguez Guerra

Habiendo sido concedida recientemente por el Ministerio de Agricultura, la preciada condecoración de la Cruz del Mérito Agrícola, para el infatigable luchador en beneficio de la agricultura y de las clases agrícolas, don Fausto Gerardo Domínguez Guerra, la Comisión pro-concesión de la mencionada distinción constituida el día 25 de julio de 1948, para tales fines y para la organización de un homenaje en el que las clases agrícolas puedan rendir un reconocimiento al señor Domínguez Guerra, por tributo de admiración y de conocimiento de todos los agricultores zamoranos, amigos y de esta fecha y en las oficinas de la Panera Simpatizantes, que desdial, se reciben aportaciones, para en su día oportuno que ya será fijado y anunciado, podamos ofrendar al señor Domínguez Guerra, en sencillo homenaje las insignias de la Cruz del Mérito Agrícola tan justamente otorgados.

La Comisión: Joaquín Artuñedo, Telesforo Varela, Ramón y José Hernández Juan.

El sarmiento de la vid en la alimentación del ganado

Un buen sustitutivo de granos cereales y mejor remedio en la escasez de estos, son los alimentos de la vid en la alimentación del ganado.

Con la generalización de este sistema pueden ahorrarse grandes cantidades de granos que nos permitirían aumentar considerablemente, nuestra ganadería, análogamente a lo que se hace en Francia e Italia.

Aunque el tema no es nuevo en las columnas de IMPERIO, daremos en breve a conocer con todo detalle la sencilla forma en que cualquier agricultor puede ensillar el sarmiento fresco de la vid, construcción de su pequeño silo, etc.

Por el Instituto Nacional de Colonización se ofrecen las mayores facilidades para la construcción de estos silos, otorgando préstamos equivalentes al 60 por 100 de su valor, y

MÁS DISPONIBILIDADES DE MEDIOS DE TRANSPORTE POR FERROCARRILES EN LA MANCHA

De un mes a esta parte se nota mayor movimiento de exportación de los vinos de La Mancha a otras regiones del país, debido a que se dispone de más material ferroviario de transporte, lo que motiva cierta normalización en

El mercado de la paja

Si como hay personas —la mayoría, gracias a Dios— que tienen fe indeclinable en la bondad infinita del Dios de los campos, y confían en que cada día puede traernos venturosos acontecimientos que alivien la situación general, hay otras que parecen haber hecho un pacto con los elementos adversos para asegurarse la perdurabilidad de los sucesos fluctuosos porque estos vienen bien a sus apetitos y a su ambición, aunque aquella mayoría infinita sufra las consecuencias. ¿Qué en el aspecto ganadero fue muy malo el otoño pasado, malo también el invierno y nada favorable la primavera? ¿Por qué no esperar que la climatología continúe negándonos sus favores y entre tal cual chubasco se inserten largos períodos de sequía que agraven más todavía la situación de nuestra riqueza pecuaria? Así deben pensar los especuladores en elementos de nutrición de nuestros ganados. Y fiados de su estrella, de su mala estrella, empiezan ya a dorar la píldora de su negocio, que empieza con una cosa tan prosaica, pero tan elemental para nuestra cabana, como la paja. El cálculo es fácil. Hay comarcas en las cuales la cosecha será nula, y en algunas provincias corta la producción de paja. Acaparando esta en el momento de la recolección, y suponiendo que el tiempo sea propicio a sus designios, la paja se pagará en invierno a un precio muy superior al que se supone lo tendrán ahora los labradores. Y empiezan a forzar la demanda. El tono de la situación nos lo ofrece una noticia que nos llega de la provincia de Alava, en donde se da el caso de que algunos dueños de máquinas trilladoras, respaldados por negociantes en aquella mercancía, ofrecen las máquinas en cuestión para las labores de trilla y limpia de las mieses a cambio de que se les ceda la paja obtenida. Normalmente el precio de alquiler de esas mismas máquinas es de cinco pesetas por fanega de grano limpio obtenido con ellas, más el valor de la gasolina consumida en el trabajo. Ahora bien: ¿quién puede garantizar que la otoñada próxima no será buena, y que la seguirá un invierno asimismo favorable? Si ocurriera así, la especulación tendría su merecido. No debemos olvidar que desde noviembre de 1947 hasta la primavera de 1948 los ganaderos, incluso los de las zonas más frías de España, no gastaron ni un céntimo en gramíneas de pienso ni en paja para alimentar a sus ganados, porque éstos dispusieron en todo momento de suficientes pastos.

Por fortuna, la meteorología no está regida por los hombres, y los planes que se trazan con desconocimiento de esa verdad, suelen transformarse en arma de dos filos.

El mercado del vino

los envíos. En ese mismo período se ha registrado alguna baja en ciertas clases de vino. Así por ejemplo, el tinto de 13,3 grados y el blanco de 13,1, se cede en Valdepeñas a 39 pesetas la arroba, lo que representa un descenso de 3 pesetas en el precio que regía hace varias semanas. Aquella cotización se entiende, claro está, sobre vagón origen.

BUENA MUESTRA DE LOS VIÑEDOS EN GENERAL

Exceptuando los daños causados por los pedriscos en la importante zona vinícola de Valdepeñas y algunos otros términos de diversas provincias, a lo que hay que añadir pequeños daños producidos por las heladas en varias co-

marcas de la altiplanicie, las perspectivas, hoy, son de un año normal. En todas partes el estado de los viñedos es prometedor, aunque en este caso todo depende de que hayan pasado para no volver los períodos de larga sequía, pues como tenemos dicho ya al ocuparnos últimamente de la buena promesa de los olivares, la falta de humedad en el subsuelo puede determinar que se malogre parte de la cosecha. Y en lo que se refiere a ambas grandes riquezas, es prematuro hacer cálculos. Pero siempre es bueno que las cosas comiencen bajo un signo favorable.

Información agrícola

SE MANTIENE LA PROMESA DE BUENA COSECHA DE GARBANZOS

Nada ha ocurrido en los pasados quince días que imponga una modificación en nuestros pronósticos acerca de la cosecha de garbanzos, que se ofrece muy prometedor en todas las regiones donde se cultiva. Hasta han sembrado tan rica leguminosa en algunas zonas de Alava, cuyo suelo no es a propósito para ese cultivo, porque, como dice nuestro corresponsal, "los garbanzos de aquí no se acaban de cocer nunca". Pero los garbanzales allí presentan también buen aspecto. Que se crien, amigo, que al hambre no hay pan duro.

De Andalucía se nos comunicó que los garbanzales, ocupando una gran superficie, presentan magnífico aspecto, habiéndose realizado sin pérdida la transición de flor a fruto, del cual hay mucho. Tampoco se nos ha comunicado de Extremadura nada en contrario respecto a la promesa que tenía el mes pasado de gran cosecha.

En las provincias centrales evolucionan asimismo sin novedad, los garbanzales. En la provincia de Avi-

la, donde se creyó que el hielo les había dañado cuando apenas habían nacido, presentan "una muestra colosal". Y agregan: "Si la muestra cuaja, un año grande de garbanzos por aquí. Y el tiempo no puede ir mejor".

En nuestra provincia, y lo mismo en las de Segovia y Valladolid, es muy lisonjera también la situación. Veremos cómo salvan los garbanzales de la meseta central la crítica época para ellos que se aproxima.

LOS OLIVARES SIGUEN SIN NOVEDAD EN TODO EL TERRITORIO

De la provincia de Córdoba nos informan que, afortunadamente, no se han confirmado los temores de que los recientes fríos hubiesen causado daños de alguna consideración en los olivos. Ahora se ha comprobado que, de existir tales daños, son muy ligeros.

Sin novedad, pues, en los olivares españoles. Son muy oportunas las declaraciones que el ministro de Industria y Comercio ha hecho en Barcelona. El señor Suances ha afirmado que la previsión del Estado español permitirá entezarse con la abastecimiento de aceite, con la

próxima cosecha de noviembre. Nuestros lectores recordarán que, con distintas palabras, nosotros informamos hace varios meses en el mismo sentido en virtud de la creación de los depósitos reguladores de aceite, en los que se almacena el sobrante de una cosecha para hacer frente a un posible déficit de producción en años siguientes. Celebramos ver confirmadas nuestras previsiones.

SIEMBRA DE MAIZ Y CACAHUET

ESTEPONA (Málaga).—(Especial para IMPERIO).—El plantío está algo retrasado debido al tiempo fresco que predominó en mayo, pues en todo el mes no se ha hecho sentir el calor. Por esta causa se ha retrasado la madurez del tomate, lo que determina menos abundancia del mismo y, por consiguiente, aumento del precio. En la tercera decena de mayo se vendía a 1,10 pesetas kilo y ha subido a 2,60.

Existen ya infinidad de rastros de trigo temprano sembrados de maíz y de cacahuete, presentando ambos sembrados magnífico aspecto. Otros rastros de las zonas de riego son aprovechados para la siembra de boniatos, a cuyo cultivo se destina importante superficie.

En la zona de Guadaro se procede a la plantación del arroz, al que se dedican centenares de hectáreas con excelente resultado.

Prácticas ganaderas para el mes de junio

Aprovechando un pozo, un arroyo o un manantial en sitio de fácil acceso y próximo al paso del ganado, es relativamente poco costosa la construcción de un abrevadero para que aquel pueda sed en toda época, pero muy principalmente los días de fuerte sol, que resulta más soportable si bebe agua fresca y limpia al salir o volver del trabajo o durante el pastoreo. Un buen abrevadero es más esencial que una buena alimentación.

Todos los años tienes que dejar suficiente número de corderos para renovar los moruecos viejos. Selecciona bien las ovejas (para guardar las crías mejores de entre las que nacieron macho, y de estos desecha todos los que tengan algún defecto y se hayan criado peor.

Si por carecer de toro se mental tienes que llevar tus vacas a cubrir con el de algún vecino, sé exigente en las condiciones del animal. Por sus características, y más por las crías de él, que conozcas, debe parecerte buen enrazador. En este caso no economices el precio de la cubrición, porque la diferencia de valor del ternero al nacer, justifica un gasto mayor.

Al alcance de las cerdas de cría debes tener agua para que beban. Con ello evitarás que algunas, por la sed que pasan en el parto y por la fiebre de los días siguientes, adquieran el vicio de devorar a los lechoncillos.

Solamente por excepción pídeles a los animales de trabajo un esfuerzo superior del que son capaces en condiciones normales. Aprovecha bien sus fuerzas, pero no les canses demasiado si quieres que te duren mucho tiempo.



- * Circular número 713, por la que se anulan las número 684 y 91, y se dan normas para la recogida de patatas en la campaña 1949-1950 (I.C. (CAT): B.O. del día 2 de junio).
- * Circular número 704 C: sobre reserva de productos alimenticios para transformación industrial y consumo de boca (patatas) (I.C. (CAT): B.O. 2 de junio).
- * Relación de productos intervenidos que necesitan guía para su circulación. (I.C. (CAT): B.O. 3 de junio).
- * Orden por la que se anuncia concurso de fotografías agrícolas, forestales y pecuarias. (A: B.O. del 5 de junio).
- * Orden sobre concurso de adquisición de aparatos de radio para agricultores y Organizaciones agrícolas. (A. B.O. 6 de junio).
- * Normas para la recogida de patatas en la campaña agrícola 1949-50. (I.C. (CAT) B.O. 6 de junio).
- * Decreto por el que se dictan normas para la tramitación por el Instituto Nacional de Colonización de los expedientes de expropiación de fincas rústicas. (A. B.O. 13 de junio).
- * Circular sobre formación del censo ganadero y declaración de existencias de lana para la campaña 1949-50. (I.C. (CAT): B.O. 14 de junio).
- * Orden por la que se regulan los precios de la carne de ganado vacuno. (A. B.O. 15 de junio).

ABREVIATURAS: A. Ministerio de Agricultura.

I.C. (CAT): Ministerio de Industria y Comercio (Comisaría General de Abastecimientos y Transportes).
B.O.: Boletín Oficial del Estado.